

# NOTICIERO DE SORIA

Fundador: PASCUAL P. RIOJA

Dirección, Administración y Talleres: PLAZA DE AGUIRRE, 9

AÑO DE FUNDACION: 1.888

Hoy Jueves 16 de Enero de 1936

NUMERO DE HOY 5.647

## El Gobierno de los pueblos La ociosidad Reflexionemos en el presente acerca del porvenir

El régimen de los Estados responde siempre a la evolución habida en sus pueblos en el transcurso del tiempo, progresando la sociedad en el sentido de procurarse para los ciudadanos el mayor bienestar moral y material, vigorizando el adelanto del país con sana libertad y democracia.

Fue la Edad Media característica de una política de restricciones sin cuento, pues el feudalismo creó una forma de señores y esclavos más ominosa que la existente en el pueblo romano.

Fueron precisos pueblos nuevos como los Estados Unidos y demás naciones americanas, para recabar la fraternidad entre los hombres y para sentar la verdadera soberanía de los Estados constituidos, a los cuales siguieron las naciones europeas.

De las selvas umbrosas de Virginia salieron los fundamentos de los derechos del hombre, que después han prevalecido en el Universo. Y estas raíces del Estado moderno se vinculan en los principios siguientes que conviene recordar: Todo poder se deriva del pueblo, en el cual reside toda soberanía, siendo los gobernantes sus síndicos, sus administradores siempre responsables. Por eso el gobierno debe instituirse para el beneficio y protección común, al mismo tiempo que para la seguridad del pueblo, nación y región, siendo la mejor de las modalidades o formas de gobierno, aquella que produzca el bien más alto y la seguridad mayor, hallándose resguardada más que ninguna otra contra una mala administración.

Cuando el gobierno resulta inadecuado o contrario a estos fines, la mayoría del común tiene el derecho inalienable e indiscutible a reformar, alterar y abolir el gobierno en la forma que juzgue más conveniente para el bienestar del público.

A veces, en comarcas, regiones y hasta en naciones enteras, el derecho soberano del pueblo reside en el dinero, pues abulico y pobre el proletariado y los grupos en cierto modo cultos de la Clase Media, es el poder avasallador de la plata el que vence en los comicios. La aborrición plutócrata del pleno derecho ciudadano se desarrolla intensamente en las elecciones de parlamentarios. Y es que el positivismo de nuestra época ha rebajado el civismo, rastreando el alma de los pueblos por los valores materiales que le impiden elevarse a las regiones del ideal y del sentimiento. La humanidad se ha hecho materialista, no presta atención a las virtudes que emergen del alma, no conserva la poesía de la vida, encarrilándose en el prosaísmo que forzadamente le lleva a la lucha artera por la existencia, despreciando lo que en el hombre existe de virtud, de nobleza de sentimientos excelsos.

MIGUEL ANCIL.

### Para tener una buena simiente

El secreto del éxito o del fracaso, en todo cultivo, reside casi siempre en la simiente. Es cierto que intervienen otros factores especiales; pero ninguno tan fundamental como el de la semilla. De aquí que el cultivador debe conocer, en todo momento el poder germinativo de las simientes. Un procedimiento seguro y fácil para lograr dicho conocimiento, es el siguiente:

Se toman dos trozos de cualquier paño de algodón o de lana, que se humedecen con agua tibia. Se coloca uno de los trozos en un plato, y encima se ponen las semillas que se quiere reconocer, cubriéndolas con el otro trozo de paño.

Se expone todo al calor del sol o de una cámara atemperada, teniendo cuidado de humedecer con agua tibia a medida que se nota que la evaporación va secando los paños.

El mayor peligro para una mujer joven o vieja, rica o pobre, es la ociosidad.

Cada mujer viene a la vida con un destino marcado.

No importa nuestra categoría social; todas debemos trabajar; unas por el pan, otras por la sociedad, por la caridad, por la gloria, por la maternidad por el amor...; no importa «por qué», pero todas debemos trabajar, la vida es trabajo; el destino es trabajo.

La felicidad depende directamente de la satisfacción íntima que produce el deber cumplido y no hay duda que está contento todo aquel que trabaja.

Si hay envidiosas y murmuradoras en la sociedad, es simplemente porque están desocupadas.

Un encaje, una labor en las manos de una mujer es un arma que mata la maledicencia. Si la mujer francesa es citada como ejemplo de laboriosidad es porque, sea ella quien sea, siempre se ocupa de algo. El obispo de Orleans, refiriéndose a ella, ha dicho:

«La esperanza de Francia son las madres francesas». En todos los países del mundo las mujeres deben ser la esperanza de la nación. La laboriosa soltera, y la laboriosa casada: de una puede salir el hermano trabajador; de la otra, el hijo trabajador.

Por desgracia, la mujer actual no es precisamente una trabajadora; es un quemadora de tiempo, porque se diría que toda su existencia es una constante preocupación de cómo consumirá y matará las horas, y no las gasta precisamente tejiendo un encaje, sino que las mata corriendo de un sitio a otro, vertiginosa, inútil.

Ellas no lo saben, pero es una verdad contundente: el ocioso es un ser que recibe en sí todas las malas vibraciones de la vida, campo apto para un cultivo de las malas ideas, y atrae sobre sí el vicio y el mal.

El que trabaja, en cambio, se enorgullece, da a su organismo fuerza extraña, beneficia su alma. Fortalece el espíritu y prepara su conciencia para la larga..., o corta, carrera de la vida.

La pereza causa el mal humor, en gendra calumniadores y murmuradores; además, una mujer desocupada no está nunca contenta, siéntese tedio y tristeza.

No hablo aquí del trabajo pesado y material, hablo de cualquier suerte de trabajo, se llame costura, lectura, literatura, práctica de la caridad.

La escuela de sabios que tenemos alcance de todas las generaciones pasadas y venideras es el producto del trabajo. Fueron insignes trabajadores los grandes pensadores como Sócrates, Platón, Aristóteles, San Agustín, Santo Tomás, Descartes, Leibnitz, y tantos otros que nos han dejado en sus obras admirables, verdaderas guías para el espíritu.

Sin abdicar de las diversiones propias de su sexo puede la mujer volver sus funciones hacia el trabajo, es decir, hacia la distracción y el ejercicio del alma, ocupando las manos y la mente, cultivando su espíritu.

La vida del hogar tiene orígenes tan antiguos como el mundo, y la mujer moderna no puede dar por tierra con tanta belleza; los egipcios honraron a la mujer dándole el nombre de: «soberana de la casa». Sócrates apreciaba los deberes y derechos de la mujer en la casa como la condición indispensable de la felicidad de una familia... Hoy ya sabemos, por ejemplos amargos, lo que un hogar es de pasajero en estabilidad y dicha.

Fomentando desde hace un cuarto de siglo la emancipación de la mujer, el hombre se ha resignado a vivir en una desorientación absurda, sin hogar, o en malos hogares, atendidos pésimamente por falta de amor al trabajo en la mujer, por exceso de horas vacías, que ella procura matar a costa de cualquier precio.

IRENE AGUERO.

**CLINICA DENTAL**  
**Victor Higes**  
Odontólogo

Enfermedades de boca y dientes. Dentaduras de todos los sistemas.

Canalejas 8, 1.º SORIA

Llegó el momento de invocar infundadas apariencias a las que se suceden la oferta, los alagos y toda clase de bienandanza que el desec en el hombre puede imaginar; es precisamente la semilla mas fecunda y en abundancia que a granel se desparrama en la política tradicional, de inveteradas costumbres, entre las que se destaca y no podía faltar la argucia mas refinada y habilidosa requerida en toda conquista, que los hombres ya encumbrados, a falta de otros méritos de mayor volumen acreditados en su haber, se procuran esparcir en campo bien abonado y en condiciones de fructificar y producir la utilidad apetecida, para no descender sin quebranto y desfallecidos, de aquel alto pedestal que un día por obra y gracia del favor llegaron a alcanzar.

El pueblo soberano que nombra sus mandatarios, les juzgará seguramente y con serenidad suficiente, enjuiciará su actuación; se dá perfecta cuenta de la gestión que realizaron y mas que nada, se ha percatado como en política medran esos prohombres al amparo de la representación que ostentan, a cambio del sacrificio que al mandante mismo se le impone con la aplicación de tributos, que luego se destinan a la creación de prebendas cuantiosas de favor que ningún rendimiento ni utilidad a la nación proporcionan.

Cansado de saber está el pueblo resignado y sufrido, en que consiste el mandato que les otorgara para la representación en Cortes; sabe también si estos lo han cumplido a satisfacción y sabrá sin duda alguna hacer justicia en estos momentos, a la causa en la que vá la suerte que decide el destino de España, eligiendo hombres honorables que intervengan en los comicios, dando la sensación de que todavía perdura en él, algún átomo de dignidad tan vilipendiada en los tiempos presentes.

Los momentos por que atravesamos son de gran peligro y trascendentes para el porvenir de España, y al pueblo al que se le consulta su opinión, le corresponde por completo decidir en la lucha empeñada entre las partes contendientes. No hay términos medios a discutir, con la revolución o enfrente a ella, y la elección en este caso, ninguna duda puede ni debe ofrecer. ¿Como y en que for-

ma? La conciencia misma de cada individuo lo está diciendo; hemos de alejarnos de ideas extremas y partidistas, mirando única y exclusivamente a España y si antes de ahora hemos sufrido equivocaciones lamentables prestando apoyo indevido, cuyas consecuencias de nuestro error lamentamos, ocasión se nos presenta para rectificar aquella conducta; reflexionemos acerca del pasado y procurar la enmienda, que es en lo que consiste el resurgimiento del porvenir.

Hombres de gran prestigio y valía en la política, dudan todavía de que las elecciones convocadas lleguen a realizarse y sin entrar en discusión siquiera acerca de esta tesis sustentada, por lo que pueda ocurrir, ya que sería prematuro aventurar juicios anticipados que la sorpresa mas tarde habria de encargarse de desmentir, todo buen ciudadano que en algo estime el honor de España, no puede moralmente relegar a segundo término, la obligación sin réplica consentida de servirle con la mayor lealtad y fervor, para no incurrir en el grave delito de traición.

Las ideas partidistas en el hombre son una cosa verdaderamente insignificante, cuando se desvian del camino trazado que conduce al estado normal de la nación en que vivimos que es la patria cuya bandera nos cobija y por eso, nada nos puede alegar mas que ofrecernos en cuanto somos y poseemos, porque solamente a ella le corresponde: ese es nuestro deber y al rendirle abnegación que representa sacrificio espontáneo de nuestra voluntad y renunciando a todo deseo, contribuimos con ese don preciado a la obtención del fin mas grande, mas excelso y mas eminente y de elevación extraordinaria, que, a España como buenos patriotas sin excepción le debemos.

Entre el bien y el mal, la elección no fué nunca dudosa y por eso ahora si el pueblo consciente de sus actos se desvia, desatendiendo el deber sagrado que contraído tiene, nunca podrá quejarse de sus desaciertos, le cabrá de lleno toda la responsabilidad y habra por tanto de arrostrar las consecuencias derivadas a las que su conducta la ha hecho acreedor.

IGNORANTIUS.

## Banco Español de Crédito

Capital autorizado . . . . . 100,000,000  
desembolsado . . . . . 51,355,500  
RESERVAS . . . . . 70,592,954,34  
Cuentas Corrientes al 30 de Junio 1935. . . . . 1.308.323.771,67

SUCURSALES EN LA PROVINCIA

## Soria-Agreda-Burgo de Osma

400 Sucursales en España y Marruecos. Corresponsales en las principales ciudades del mundo.

Realiza todas las operaciones bancarias de los Establecimientos de primer orden

## CAJA DE AHORROS

HUCHAS PARA EL AHORRO A DOMICILIO.

### Enfermedades de los Ojos

**A. PEREZ TOMAS**

MEDICO OCULISTA

Canalejas, 5 pral.

Teléfono 116



Indudablemente, el medicamento más eficaz para las enfermedades del estómago e intestinos, es el

**ELIXIR ESTOMAGAL**

**SAIZ DE CARLOS**

Poderoso reconstituyente contra

**Anemia,  
Inapetencia,  
Raquitismo,  
Escrófula,  
Clorosis,  
Linfatismo,  
Decaimiento.**

En más de medio siglo siempre ha triunfado en su lucha contra las enfermedades originadas por la sangre débil y la depauperación orgánica. Su eficacia está reconocida por la Academia de Medicina.

En cualquier época del año se manifiesta la acción tónica y reparadora del insuperable Jarabe de

**HIPOFOSFITOS SALUD**

Exija siempre **JARABE SALUD** en su frasco de origen. No se vende a granel.

**LAXANTE SALUD**  
CORRIGE EL ESTREÑIMIENTO CRÓNICO Y LA BILIS. EVITA EL USO DE PURGANTES. Grageas en cajitas metálicas precintadas. Pídale en Farmacias.

Canalejas 8, 1.º SORIA

# Monumentos Personajes y hechos culminantes de la Historia Soriana

por Antonio Pérez-Rioja

(Académico correspondiente de la Historia) y Cronista Honorario de Soria.- Año 1883

(Continuación)

Pero hab'a cundido la voz en la ciudad—iendo lo más peregrino que la falsedad hubo de partir de los amigos del privado—de que este venia a tomar posesión de ella y a hacer morir a algunos de sus principales caballeros afectos al rebelde infante.

Previendo por tales rumores un conflicto, negaronse entonces los de Soria a dar aposento en la ciudad al enviado del rey y a las gentes que con el venian.

Cerraronle las puertas, y Garcilaso no hubo mas remedio que aposentarse, con su hijo y los demás nobles que le acompañaban, en el monasterio de San Francisco, situado fuera de los muros, y alojar sus soldados por la comarca.

Mas no tardo mucho en presentarse delante de las puertas de la ciudad un mensajero del humillado valido, pretendiendo saber por qué se le impedía penetrar en ella.

Conferenciaron los sorianos, y de comun acuerdo se decidió pasara a San Francisco un noble de la ciudad, para manifestar al cortesano que, no confiando mucho en sus intenciones, y puesto que, segun afirmaban, el deseo del rey no era otro que el de alistar alguna gente le ayudase, podía desde luego partir para la frontera de Aragón a juntar huoste, en la confianza de que Soria no había de faltarle con la suya, ni dejar de proveerle con vitualias y cuanto estimare necesario.

Llevó tal mensaje al ya despedido Garcilaso un caballero de los de la casa troncal de los Doce Linajes, cuyos representantes eran tenidos por lo de mas ilustre, puesto que era su sangre la del famoso Campeador Rodrigo de Vivar.

No hubo de pesar mucho por lo visto, en el ánimo del Merino del rey la prosapia del mensajero, puesto que al escuchar la exigencia que traia, dicen las crónicas que llegó hasta insultarle de palabra.

Mucho se agravaron por ello los de Soria, y sentidos del insulto, requirieron de nuevo a Garcilaso para que se alejase de las cercanias de la ciudad, si no queria ser causa de escandolos y alborotos.

Pero desestimó este nueva vez el aviso, y consiguió exaltar mas el ánimo de los buenos vecinos de la ciudad.

El convento de San Francisco daba entonces vista a la ciudad, no embarazado, como ahora, por las frondosas alamedas del Espolón y plaza de Herradores que datan de tiempos posteriores.

Dispuestos los sorianos a vengar el insulto del altivo Adelantado que seguia porfiando para que se le franquearan las puer-

tas, llegaron a idear una salida en que lo cogieran desprevenido con los nobles que le acompañaban.

Para conseguir su objeto, socavaron el espeso muro de la ciudad por la parte que daba frente al monasterio, y abriendo cuando la noche pudo favorecer sus planes un pequeño portigo que disimularon por la parte interior, esperaron el instante en que los atalayas, colocados encima de la muralla diesen el aviso oportuno.

Llegó este con efecto; Garcilaso, con su pequeña corte, de vuelta de una excursión por los alrededores, apeábase a la puerta de su obligado alojamiento.

Entonces los de la ciudad, empujando el endeble tapijal que los ocultaba, lanzaronse ligeros a caer sobre ellos.

Apercibieronse sin embargo los de Garcilaso, y aun tuvieron tiempo para encerrarse en el monasterio.

(Continuará.)

## Réplica del Sr. de Pablo al señor Portela

Quiere liberar a España de verse gobernada como en los peores tiempos.—Seguirá su campaña dirigiéndose al país entero

Madrid.—El ex ministro de la Gobernación, señor De Pablo Blanco, ha facilitado en el Congreso la siguiente nota:

«Ha llegado a mi conocimiento la noticia de que el Sr. Portela Valiadares, ha dado orden para que el señor fiscal formule en contra mía una querrela por supuestas injurias o calumnias contenidas en la nota que publicó en varios periódicos el día 11 del actual y en cuyo contenido me afirmo, confirmo y ratifico. Si el señor Portela cree que a fuerza de querrelas va a dominar mi virilidad, se equivoca lamentablemente. Contra mí podrá querrellarse, podrá meterme en «chirora», según frase elegante de su invención, podrá perseguirme como quisiera; mientras no me mate, en mí encontrará un republicano dispuesto a defender la dignidad política de la República, que con sus procedimientos queda tan mal parada. Un ciudadano decidido a denunciar sus desafueros, de los que dará cuenta en su día y un español que tiene el propósito firmísimo de hacer cuanto pueda para liberar a su Patria de la pesadumbre de verse gobernada como en los peores tiempos de la época fernandina. Sepa, pues, el señor Portela que yo no injurio, sino que acuso, y que por muchas querrelas que contra mí lance, no podrá evitar que un día sí y otro también me dirija, como vuelvo a hacerlo en esta ocasión, al país entero y al jefe del Estado, afirmándoles que la presidencia del Consejo de ministros no puede, no debe seguir ocupada, ni un segundo más, por quien la usa para destituir alcaldes de elección popular y revivir en las provincias clientelas políticas que estaban muertas, enterradas y podridas. Ni los halagos y ofrecimientos, que siendo ministro, me hacía el señor Portela para que no dejara de serlo, ni las persecuciones con que me honra y me distingue ahora, serán bastantes para que yo deponga una actitud que considero justa, acertada, patriótica y conveniente para el porvenir de España. A la que yo, no sometido a ninguna asociación internacional, me aferro y me debo.—Joaquín de Pablo Blanco.

# PERIODO ELECTORAL

Ya es conocido en Soria y la provincia el manifiesto que el Excmo. Sr. Vizconde de Eza dirige a los electores, anunciándoles que presenta, su candidatura para Diputado a Cortes y dando a conocer su programa político, idéntico al que ya desarrolló en otros tiempos, no tan difíciles como los que corremos, ni tan comprometidos como los que un día y otro se nos anuncian.

Me quereis—dice—y acudo a vuestro llamamiento. Estas son las primeras palabras y añade que cuando se trata de Soria, nada discute, obedece y acata su voluntad.

Que le ligan con Soria demasiados vínculos, es una verdad irrefutable y que Soria le debe a el gratitud inmensa, tampoco podrá negarlo el hombre de buena voluntad, que su actuación política conozca.

Este hombre que tantos años representó los intereses del distrito de Soria en las Cortes, que jamás, hizo ostentación de sus altas gerarquias y que tan dignamente desempeñó la misión que se le confiara, ha llegado el momento en el que sus valores intelectuales y morales son necesarios a la provincia de Soria; y aun a pesar de hallarse alejado de la vida activa, que las circunstancias impusieron, sacrificando su voluntad a todo deseo, ni tan siquiera le ocurre la menor objeción de resistencia al llamamiento de los elementos de prestigio, cuando le anuncia la necesidad de su actuación; aquí me feñeis dispuesto a luchar por España y para España.

La honradez, es una de las principales dotes que adornan al Vizconde de Eza, como hombre y como político, circunstancias no muy común en los gobernantes, ya que abundan mucho los que se olvidan del deber contraído con sus mandantes, en cuanto terminó el periodo obligado de ofrecimientos, para el logro de la obtención de sus fines.

Si Soria en estos momentos decisivos y trascendentales, se aleja de pasiones que seducen, que destruyen y aniquilan toda clase de actuación bien orientada y sin miras de egoísmo y partidista, responden al deber moral que obliga recíprocamente, ni un solo elector consciente dejará de emitir a su favor el sufragio.

Ningún vínculo de amistad nos obliga para pronunciarnos, en favor de este hombre digno y honrado, es la conciencia la que acusa y llama a las puertas de la realidad, que impone la unión al juste y le invita a la reflexión.

C.

# La actualidad política comentada por la Prensa de Madrid

Ahora dice:

«La alianza de izquierdas obligará a los republicanos, si triunfa la coalición a someterse a los socialistas, con orientaciones de Moscú.

Las derechas, coaligadas, y en caso de triunfo de estas, llegarán a depender de los monárquicos, que exigirán ir cumpliendo pactos comprometedores.

Los jefes republicanos, derechistas e izquierdistas, que gobiernasen, no podrían hacerlo con plenitud, sino mediatizados, y su misión mas que gobernar vendría a ser la de crear un ambiente, un clima, propio en unos casos al Soviet y en otros a la restauración haciendo de Kerenskys o de Condylis. Es decir, prolongando el estado constituyente de España, ese estado que dio comienzo el año 1923 y del cual aún no hemos salido».

Señala el mal que, a su juicio, están haciendo los mismos políticos en el pueblo, mirándole el orden, del que todos los ciudadanos «debemos ser sacerdotes».

Concretamente censura los ataques dirigidos a la propia institución republicana.

La causa originaria de la caída del viejo régimen habría que buscarla en aquellos desconchamientos, unas veces ingeniosos, otras violentos que causaban en la institución los propios monárquicos.

Cree que los monárquicos deben dejar solo a Gil Robles, con su fuerza conservadora republicana, para que este gobierne, ya que ellos, los monárquicos, se reconocen incapaces para traer la mayoría necesaria a la Cámara.

El Liberal encuentra injustas las censuras que se le dirigen al señor Portela Valiadares, por su intento de centrar la República. Liberales democratas, agrarios, mauristas, progresistas, etc. etc., si no son centro no serán nada.

Algo de esto ocurrirá también en la izquierda. Los grupos mas fuertes adosorveran a los mas débiles por no haberse querido centrar.

El señor Portela, si le dejan sacar ese centro de las urnas, lo sacará, y habrá prestado con ello un servicio a la República, porque lo que no salga de ellas, de las urnas, con esa significación, la tomará al constituirse las Cortes, por naturales desprendimientos de esos dos grandes bloques que ya anuncian su descomposición no aceptando compromisos post-electorales.

La Libertad dice: «Ni teórica ni practicamente pueden aparecer desunidas las izquierdas españolas. Es el momento de las mutuas transigencias en bien del ideal comun. Una vacilación, siquiera esta sea aparente, podría ser interpretada como una debilidad que no existe. El espectáculo repulsivo de las derechas en alianza, de una promiscuidad de fuerzas políticas que todos los días se dirigen espléndidos agravios, demuestra que les falta el impulso patriótico que es fundamental para el triunfo. Las izquierdas, por el contrario, se muestran fieles al pacto espiritualmente preestablecido. Esta será la fuerza indestructible de nuestra victoria definitiva».

El Debate, en su sección «Lo del día», cuida de rebatir el llamamiento que Largo Caballero hizo en su discurso del domingo a la clase media.

«En países de sólida organización conservadora; tipo Inglaterra, la clase media—dice—ha conseguido una elevación, una influencia y un bienestar que no solo han valido para ella misma, sino que han extendido su beneficioso influjo para llevar de un lado la política a zonas templadas, e impulsar de otro, la regeneración de las clases humildes.

Frente al ejemplo ingles está el de esa Rusia que los energúmenos vitorreaban el domingo. Los que esperan de la proletarización—cometiendo un error burdo y grosero, pero explicable—el desmoho de toda la sociedad en beneficio propio, que eso es lo que esperan los comunistas sin ver que cuando se destruye la riqueza no hay mas que miseria para todos, pueden alimentar con gritos, explosivos y ansias debastadoras una ambición revolucionaria, pero la clase media, arrastrada en Rusia por el hambre y las humillaciones, no tiene nada que esperar.

Suponemos que harto llegará a todas las mentes lo erróneo de la senda por la que se les quiere conducir».

Política dice: «Después de los discursos pronunciados el domingo por Miguel Maura y por diversos cabecillas monárquicos, ya no puede dudarse de que la Ceda reincidirá en la política epiceca que ha sido su característica durante todo el segundo bienio. Insistirá en su adhesión—puramente nominal—a la República y mantendrá, ace-

tuándolo, su tacto de codos con los monárquicos.

Hasta ahora el vaticanismo utilizó a Lerroux como fiador de su imaginario republicanismismo. De hoy en adelante será Miguel Maura quien asuma papel tan poco edificante.

La Constitución no tiene otros defensores desinteresados y tenaces que las izquierdas que la votaron y quisieron impedir con sus notas de octubre, a cuyo espíritu siguen fieles, que la vuluerasen y la escarnecieran los actuales aliados de Miguel Maura.»

El Sol escribe: «Ante una movilización general de electores como la que ya está en marcha, en que la lucha se anuncia con caracteres de encarnizamiento insospechado, el Gobierno, para ser respetado por todos y no discutido por nadie, tiene un único deber: la neutralidad. Es decir, cumplir estrictamente la ley y hacer cumplir las leyes con energía inexorable. Dando el ejemplo. Tiene por misión, por alta misión, la obligada en tan difíciles circunstancias de garantizar la libertad del sufragio y garantizar exclusivamente la seguridad del orden público.»

Luego añade: «El Gobierno actual, por sus orígenes, por su composición, por la especial significación que se le atribuye, no puede ni debe intervenir en las elecciones como un beligerante más. No debe olvidar que, nacido con las Cortes cerradas, no ha recobrado la confianza parlamentaria. Solo tiene la confianza presidencial, que en esta ocasión forzoso es que quede al margen de las polémicas y a distancia de las enconadas luchas de los partidos que están enfrentados y con las espadas en alto para reñir en duelo a muerte.»

La Epoca, al ocuparse de la candidatura derechista, duda que pueda incluirse en ella al señor Maura, que no se ha retractado de su nota de octubre y que tiene en su haber la quema de conventos y la expulsión del cardenal Segura.

El Siglo Futuro declara que están dispuestos a entrar en la inteligencia contrarrevolucionaria, pero que como son amigos de la claridad quieren hacer constar que la monarquía que ellos desean la representa dignamente don Alfonso Carlos.

Inteligencia, coalición de fuerzas afines, si; pero manteniendo nuestro programa y nuestro ideal y la obediencia a nuestro rey.

Informaciones dedica su artículo de fondo a los empleados de la clase media, que dicen serían los primeros en perder y los primeros que sufrirían las consecuencias de un triunfo izquierdista.

Heraldo de Madrid, en un artículo resalta que el «A B C» al empezar a reconocer que hubo represión en Asturias, dice que esta hay que cargársela a la República.

En otro artículo de dicho periódico se explica el tono de los diarios al levantarse la censura e invita al presidente a que lo tenga en cuenta y no la restablezca.

Ya escribe en su primera plana el siguiente título: «Contra lo esperado no ha habido crisis», y luego dedica su artículo de fondo a decir que el Gobierno Portela, no apoyado por derechas ni izquierdas, está completamente rechazado por la opinión y que si faltaba alguna prueba la jornada del domingo es la más explícita.

En su boletín político dice que las conversaciones para la unión de derechas se van a reanudar. Lo que se refiere a programas y compromisos post electorales está resuelto. Queda ahora por hacer el acoplamiento de puestos.



**Bombs Siemens**

para riegos, usos caleros e industriales.

Presupuestos sin compromiso  
Siemens Industria Eléctrica S A  
Santiago, 29 y 31-Teléfono 2357  
VALLADOLID



**BANCO HISPANO AMERICANO**

Capital autorizado  
200.000.000 pesetas

Capital desembolsado  
100.000.000 pesetas

Reservas  
64 916.000 pesetas

**Garganta Nariz y Oídos**

Durante los días 18, 19 y 20 inclusive del mes de Enero pasará consulta en Soria, el especialista

**Dr. E. BRIEVA**

Médico adjunto a los servicios de Otorrinolaringología del Hospital General de Madrid que dirige el doctor Hinojar

Consultas de 10 a 1 y de 4 a 7

**HOTEL COMERCIO**

Teléfono n.º 30

Actividades políticas

# ¡Enemigos de España y del régimen!

¡Nadie se sorprenda de esta afirmación, y nadie se dé por ofendido! ¡Las verdades jamás deben ofender, y, mucho menos en el paleo político, donde to las doctrinas y opiniones están autorizadas por las leyes fundamentales del Estado! Sin combatir personas sino doctrinas, hemos de procurar desenvolver el tema propuesto.

España es una e indivisible por la labor de los siglos, e, in dependiente en alto grado, porque tiene personalidad y caracteres propios ganados con gloria inmarcesible, y con el sacrificio de la generosa y heroica sangre de sus hijos.

Quienes pretendan deshacer esta unidad y esta independencia, son enemigos de España, y, por tanto, de su Régimen; pues, sin aquella éste nada es y nada significa; y si aquella perece ha perdido la sustancia del Estado.

Triste es reconocerlo; pero, no podemos ocultar la evidencia de los intentos de desmembración de la Patria, que sienten ciertos elementos catalanes y vascos; y, que otros, no menos peligrosos, pretenden la desaparición del Estado Español, para someter nuestro territorio, regado de sangre de españoles, a los ensayos de determinados sistemas políticos completamente extraños a nuestro modo nacional de ser, y a las prácticas de ciertas sectas pseudo-religioso-políticas, que sólo buscan la destrucción de los principios seculares que informan nuestro contenido espiritual y sociológico.

¿Qué razones étnicas ni geográficas tienen los catalanes separatistas de todos colores para pretender la independencia del suelo de Cataluña, hecho fértil y productivo industrial y comercialmente, con el dinero vertido por todos los gobiernos durante muchos años, en parte recaudado en las demás regiones españolas? — Ninguna. — Sólo su mal contenida soberbia y la influencia de los otros elementos internacionales pueden lanzarla por tal camino, que fatalmente conducirá a la consecución de los fines del marxismo y la masonería; ¡Salvemnos a Españoles!

P. y D.

## BANCO DE ARAGON ZARAGOZA

El Consejo de Administración ha acordado convocar a JUNTA GENERAL ordinaria de accionistas para el día 9 de Febrero próximo, a las once de la mañana en su domicilio social, Coso núm. 54.

Para tener derecho de asistencia se requiere ser poseedor de veinte o más acciones con treinta días de anticipación a la celebración de aquella, debiendo recoger la tarjeta de admisión antes de los tres días de la fecha indicada.

Zaragoza, 13 de Enero de 1936.

El Secretario,  
José Luis Bregante Perla.

## QUISIERA...

Yo quisiera saber, por que suspiras. ¿Son penas del vivir las que producen en tu pecho congoja, y se traducen en profundo pesar cuando respiras?

Yo no puedo creer que a tu alma hiera espina del dolor porque tu vida aún no ha gustado hieles, y es florida como hermoso jardín en primavera.

¿Son suspiros de amor?—Suspira fuerte. Suspira como yo... Lo ves... pues mira es mi alma por ti la que suspira...

¿Hasta cuando?—Hasta el fin!—Hasta la muerte!

AMALIO SALGUERO.

## DE ELECCIONES

Los partidos políticos de Soria han empezado ya sus propagandas correspondientes.

Nada puede predecirse hasta la fecha de alianzas o conjunciones; lo que si es un hecho que D. Luis Marichalar, Vizconde de Eza presenta su candidatura, y así mismo el soriano D. Gregorio Arranz. Apesar de haber hecho gestiones para noticiar a nuestros lectores del nombre o nombres de otros posibles candidatos que ya en firme presenten sus candidaturas, nada puede decirse.

Se comenta, se dice, se hacen cábalas, pero no hay una exacta seguridad.

No obstante, hay personas que afirman que la Ceda presentará dos candidatos, y las izquierdas otros dos. ¿Que pasará?

Esto no se puede predecir, pero casi se adivina. Nosotros creemos como creen muchas personas, que la unión de derechas pudiera dar un coeficiente muy elevado, y la división de estas puede constituir un triunfo de candidatos de distinta ideología.

La Ceda por ejemplo al presentar dos candidatos es que se creará con suficiente fuerza para sacarlos, y aún cuando sea meternos en campo vedado, lógico es ser nobles en el pensamiento; nos parece un error. Los caprichos, a veces se pagan, y antes debe preverse bien lo que se hace.

Una candidatura que todos ven bien y aceptan con simpatía, es Vizconde de Eza, Arraz y uno de la Ceda. Dividirse en casos como el presente, sería un descabello.

## Repoblación del viñedo

La Junta Administrativa de los Servicios Agrícolas Oficiales de esta provincia, continuando la importante labor que viene realizando de repoblación del viñedo filoxerado con vides americanas injertadas con variedades del país, publica, en el Boletín Oficial de la provincia de 15 del actual una Circular por la que pone en conocimiento de los agricultores que queda abierto el plazo de admisión de solicitudes de plantas injertadas; detallando la forma y condiciones en que deberán formularse los pedidos. En la citada Circular, se advierte que el plazo de admisión de pedidos termina el día 31 del mes corriente y se fija como precio de venta el de 15 céntimos planta-injerto.

## La primera del año

Estamos, aun cuando a estas horas parece una cosa extraña, en vísperas del comienzo de la temporada taurina. Unos días más, muy pocos, y abrirá sus puertas la plaza en que ha de celebrarse la primera corrida de toros del año actual.

De hecho, la temporada ya puede decirse que ha comenzado. El pasado domingo, por cierto que con tiempo primaveral y una buena entrada, hubo una novillada en Murcia y sonaron los primeros aplausos y se transmitieron las primeras exageraciones telegráfico-taurinas.

No obstante, la temporada no se considera comenzada hasta que no aparezcan los anuncios de una corrida de toros.

Y este requisito ya está cumplido.

La Empresa de Casablanca tiene fijadas las carteleras de la corrida que ha preparado para llevarse el honorcillo de ser la primera del año.

El «solemne» acontecimiento está señalado para el próximo domingo, 19 del actual, y en él intervendrán Manolo Martínez, Carnicerito de Méjico, Maravilla y Rafaelito Vega, con ocho toros de Villamarta.

Del Estrecho de Gibraltar «para arriba» las empresas no sienten todavía impaciencias organizadoras.

Y hacen bien.

Por lo menos hasta que pase febrerillo el loco—que este año si que va a justificar el remoque, porque de su locura no va a haber ciudadano ni ciudadana que no se contagie—es más que conveniente que no se abran las plazas de toros.

Va a ser época de abundantes «mitines» y no es cosa de que venga a aumentarlos la legión de toreritos que en sus actuaciones primeras no hace otra cosa que «mitinear».

## Perro curado en el Hospital

### Acudió él al centro benéfico

Madrid.—El día 14 del actual entró en el Hospital Provincial un perro vagabundo que tenía una herida en el lomo, al parecer producida por una pedrada.

El animal estuvo recorriendo las salas hasta que encontró a unas enfermeras, a cuyos pies se echó.

Comprendiendo las enfermeras que el perro guiado por su instinto había acudido al Hospital para que le curasen así lo hicieron y después le dieron de comer. El inteligente animal que es un galgo cruzado, se quedó en el mencionado centro benéfico, varios de cuyos empleados desean quedarse con él.

## BANCO DE ARAGON ZARAGOZA

Capital..... 20.000.000 de pesetas  
Fondo de reserva... 7.383.664/74

### SUCURSALES

SORIA: Plaza de Aguirre 3  
ALMAZAN: Caballeros 3  
BURGO DE OSMA: Mayor 10  
MADRID: Avenida del Conde Pevalver 13  
VALENCIA: Plaza de Emilio Castelar 18

24 SUCURSALES mas en otras capitales y plazas importantes  
BANCA - BOLSA - CAMBIO

### TIPOS DE INTERES

Este Banco obra en las diferentes cuentas, los MAXIMOS autorizados por el CONSEJO SUPERIOR BANCARIO.

Oficina de servicio de cambio en la estación Internacional de Canfranc

Préstamos con garantía de fincas rústicas y urbanas por cuenta del Banco Hipotecario de España.

# Ecos y Noticias

### El pavimento

Se ha procedido por el Municipio a la pavimentación de varias calles de la ciudad, que en realidad estaban muy necesitadas, y que es de jugar queden en perfectas condiciones.

### Carneros que se esfuman

Al vecino de Carbonera (Marcelino Martínez, el día 10 del actual le fueron sustruidos dos carneros del paraje denominado «Volandillo». Se supone que el autor los cargase en un borriquito cuya huella se siguió hasta Los Rábanos en dirección a la ciudad.

### El sorteo de leñas en Villanueva

El día 14 del corriente se efectuó el sorteo de los lotes correspondientes al vecindario en el monte citado. Este año, no ha habido que anotar una sola nota discordante.

### Misas

El día 19 del corriente cumple el quinto aniversario del fallecimiento del buen soriano D. Lorenzo de Velasco (q. e. p. d.) Las misas que se celebran el día 19 a las 8 y media y las del día 20 de seis a once de la mañana en la Capilla de los R. R. P. Franciscanos y la de siete en el Sagrado Corazón serán aplicadas por su eterno descanso.

†

Segundo aniversario  
El Joven

**Manuel Malo Labanda**  
Cordijero Franciscano

Que falleció en Soria el día 17 de Enero de 1935  
A los 21 años de edad  
(Habiendo recibido los Santos Sacramentos)

D. E. P.

Sus apenados hermanos, Miguel y Josefa; abuela Petra Malo, tíos, primos y demás familia:  
Ruegan a sus amigos y relacionados una oración por su alma.  
Soria 16 de Enero de 1936.

Las Misas que se celebren el día 17 del corriente en la capilla de los R. P. Franciscanos a las 8 y media, 7 y media y 9 y media; en Santo Domingo a las 7 y media; en San Clemente a las 8 y media, a las 11 y 11 y media serán aplicadas por el eterno descanso del finado.

### Número de diputados que se elegirán por cada capital de España

Alava, 2; Albacete, 7; Alicante, 11; Almería, 7; Alava, 5; Badajoz, 14; Balears, 7; Barcelona, capital, 20; Barcelona, provincia, 14; Burgos, 7; Cáceres, 9; Cádiz, 10; Castellón, 6; Ciudad Real, 10; Córdoba, 13; La Coruña, 17; Cuenca, 6; Gerona, 7; Granada, 13; Guadalajara, 4; Guipúzcoa, 6; Huelva, 7; Huesca, 5; Jaén, 13; León, 9; Lérida, 6; Logroño, 4; Lugo, 10; Madrid, capital, 17; Madrid, provincia, 8; Málaga, capital, 4; Málaga, provincia, 8; Murcia, capital, 4; Murcia, provincia, 9; Navarra, 7; Orense, 9; Oviedo, 17; Palencia, 4; Las Palmas, 5; Pontevedra, 13; Salamanca, 7; Santa Cruz de Tenerife, 6; Santander, 7; Segovia, 4; Sevilla, capital, 6; Sevilla, provincia, 10; Soria, 3; Tarragona, 7; Teruel, 5; Toledo, 10; Valencia, capital, 7; Valencia, provincia, 13; Valladolid, 6; Vizcaya, capital, 6; Vizcaya, provincia, 3; Zamora, 6; Zaragoza, capital, 4; Zaragoza, provincia, 7; Ceuta, 1; Melilla, 1.

### Viajeros

HAN SALIDO:  
De Almazán para Madrid D. Eduardo Martínez de Azagra y familia; para Sevilla D. Eusebio Cacho y señora.  
NAN LLEGADO:  
De Madrid D.ª María Pérez-Rioja del Arco; D. Juan Marco y señora.

## Nombramiento

Por el Excmo. Sr. D. Tomás Gutiérrez, Obispo de la Diócesis ha sido nombrado Notario Mayor el Dr. don Félix Merino.  
Cordial enhorabuena.

## Diputación Provincial

### Designación de cargos

Ha sido designado para el cargo Delegado del Hospicio de Soria el Diputado provincial don Pablo Pérez Sevilla; del Hospital de Agreda don Acisclo Fernández; del Hospital de Burgo de Osma don Mariano Benito Navas; del Hospital de Soria don Bienvenido Calvo; Campos Agropecuarios don Lucinio Machín y don Miguel Ranz; Turismo y Beneficencia don Pablo Pérez Sevilla; Hacienda don Bienvenido Calvo.

## Robo

D. Manuel Soler Cabrera, de 22 años maestro nacional de Villanueva de Zamajón, denunció a la Benemérita de Gómara que de su casa le fueron robadas 80 pesetas que guardaba en el cajón de una mesa.

Ademas denuncia que le faltan cinco camisetas; dos paquetes de libretas y cuadernos para la escuela y que se le bebieron la leche que tenía preparada para cenar.

Como presuntos autores han sido detenidos los jóvenes Isidoro Molina Sanz y Manuel Gallego Gómez.

## De interés a los reclutas

En la «Gaceta» se publica el siguiente decreto de Guerra:

«Dispuesto por decreto de 7 del actual que las elecciones generales para diputados a Cortes se celebren el día 16 de febrero próximo, que es también la fecha fijada por el decreto de 4 de diciembre de 1929 para que se verifique en los Ayuntamientos la clasificación de los mozos del reemplazo anual y anteriores sujetos a revisión, y no siendo conveniente la celebración simultánea de ambos actos, a propuesta del ministro de la Guerra y de acuerdo con el Consejo de ministros,

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo único. El acto de la clasificación de los mozos del reemplazo de 1936 y anteriores sujetos a revisión se verificará el año actual, en todos los Municipios, el domingo 23 de febrero próximo, con sujeción a los preceptos consignados en el capítulo séptimo del reglamento para el Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, en vez del tercer domingo de febrero, como dispone, con carácter general, el decreto de 4 de diciembre de 1929.»

## Vuelta al servicio activo

En virtud de sentencia dictada por la Sala cuarta del Tribunal Supremo, ha sido reintegrado al servicio activo del Ejército, el general de división don Manuel González Carrasco; al que se aplicó la ley de defensa de la República.

## El tiempo en Soria

Estamos a mediados del mes del frío, y podemos decir que la temperatura no puede ser mas agradable. Este año si sigue como hasta la fecha, puede decirse que los veraneantes se han perdido la mejor temporada.

Soria ha cambiado hasta en temperatura—cosa ideal—

En el día de hoy se ha iniciado la lluvia.

## Nuevo Delegado del Trabajo

En atento saludo nos participa don Amado Jiménez Rodríguez, el haberse posesionado del citado cargo en el que se nos ofrece.

Agradecemos su fina atención deseándole gran acierto.

## El aumento de sueldo a los tenientes, alféreces y asimilados

La «Gaceta» publica un decreto autorizando al Gobierno para presentar a la Diputación permanente de las Cortes un proyecto de decreto-ley concediendo aumento de sueldo a los tenientes, alféreces y asimilados de todas las Armas y Cuerpos del Ejército y modificando el régimen de percibos de quinquenios.

Tp. de NOTICIERO DE SORIA

**DR. JOSÉ ABADAL RIOJA**  
DEL HOSPITAL DE SAN CARLOS

MEDICINA GENERAL Y NIÑOS  
LABORATORIO-RAYOS X

Martín de los Heros, 81. entlo. MADRID      Tel. 48042

Anunciense en "Noticiero,"

Hijo de **Santiago las Heras**

Tejidos, Pañería, Confecciones y Géneros de punto  
Especialidad en artículo blanco

Paquetería, Mercería, Bisutería, Juguetería, Batería de Cocina y Muebles - Extenso y variado surtido en Camas de Madera, Hierro y doradas a precios sin competencia - Grandes reformas - Sección de 0,95

Canalejas 59 SORIA



La Unión y el Fenix Español  
*Compañía de Seguros Reunidos*  
Agentes en todas las provincias España, Francia y Portugal  
48 AÑOS DE EXISTENCIA  
SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
SEGUROS CONTRA LA VIDA -  
Subdirector en Soria.  
DON RAFAEL ARJONA  
OFICINAS - Canalejas, 22 - SORIA

**Erupciones**

DE LOS NIÑOS  
Se curan con rapidez con  
Depurativo infantil y Pasta  
Porosa Caballero  
De venta en Droguerías y Farmacias

**FORD**  
Automovil universal

Gran Stock de piezas de recambio para todos los modelos de coches

AGENTE  
**GONZALO RUIZ**  
SORIA

RECIBOS DE PRESTAMOS  
Y  
F E S D E V I D A

de venta en la imprenta de este periódico -

**- Noticiero de Soria -**

Periódico defensor de los intereses de la provincia, de gran circulación

Oficinas y Talleres tipográficos, Plaza de Aguirre, 9, SORIA

Suscripción al año 4 pesetas 99 céntimos

Se hacen toda clase de impre-

- sos a precios económicos

Talleres Mecánicos

**J. SANTAMARIA**

Autógenas  
Calefacciones

Cº de Logroño, Teléfono 81. SORIA.

PROPIETARIOS

Viuda e Hijos de R. J. Chavarri  
Lealtad 12.-MADRID

El mejor purgante conocido.—Aguas minerales naturales de

**CARABANA**  
Depurativas - Antibiliasas - Antihemorróicas

**AVISO**  
Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y corchadas

**UN AUTOMOVIL SENSACIONAL**

**EL CITROËN**

CONCESIONARIO EN SORIA

GODOFREDO DE MARCO

TELEFONO 146



Venta y cambio de autos nuevos y usados, cubiertas Michelin, correas de ventilador continental, Baterías, Tudor, Platinos, accesorios y repuestos en general

*Garages y taller de reparaciones*

*¡Grandes descuentos! ¡Facilidades!*

*Agencia de seguros OMNIA, Vadillo 16*

**ALMACEN DE VINOS DE VALENTIN RUIZ**

Aguirre 1 (Ensanche).—SORIA

Vinos de Rioja, Aragón, y Valdepeñas

Consultad precios

Jabones **"ASEO"**

SON LOS PREFERIDOS

Fabricante **Simón Sainz** - SORIA

**ARMERO y BRONCISTA**

Composturas en armas, cajas de escopetas, metales, perfección en dorados y plateados.

Arreglos en objetos religiosos

Unico en su ramo. **Andrés Pascual.**

Plaza Mayor 8 SORIA.